

EL BALUARTE

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, por un mes. 1 pta.
por un trimestre 2.50
de la capital, un trimestre 3
Extranjero, un trimestre 5
por correo aéreo. 0.10
por correo ordinario. 0.05
concedidos á precios convencio-

PAGO POR ADELANTADO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Pereda
En Olot, imprenta de Juan Benet.
Quedan además autorizados los representantes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

EL ANGEL DE LA CARIDAD

Si es un axioma inconcuso en las ciencias histórico-sociales que los pueblos se engrandecen, dignifican y subliman, al rendir un homenaje y tributar un recuerdo á la memoria de sus grandiosas figuras, que surgieron de su seno, crecieron en su ambiente y dejaron en pos de sí la estela luminisísimas que marca indeleblemente el paso del genio, de lo extraordinario fenomenal, hay que confesar á la luz de los hechos, que España es un gran pueblo y D.ª Margarita de Borbón fué una gran Reina.

Mañana cumple un año que al contacto helado del frío cierzo de la muerte cerró su fresca corola aquella hermosa y gentil; mañana cumple un año que aquella alma abierta á todo sentimiento generoso, fecunda para todo ideal luminoso, subió en raudal vuelo á las regiones impalpables del espíritu; mañana cumple un año que se apagaron aquellos ojos de melancólico mirar, que reverberaban la inmensidad azul del Cielo y en su triste fulgor reflejaban las amarguras infinitas de una criatura excelente contrariada en sus destinos providenciales: mañana en fin, cumple un año que se plegaron para siempre aquellos purpurinos labios, que se abrían para enviar un suspiro y un beso de amor á la España, centro venturoso al que convergían los alientos de su fe robusta, los perfiles de sus rientes y candidas esperanzas y los rayos intensos de una caridad en incandescencia. Después de este lapso de tiempo no hay un sólo hijo de esta noble é hidalga tierra que no tenga un altar levantado en su corazón, á la memoria de aquella noble Dama, grande ante Dios y grande en la Historia, porqué reasumió de admirable manera todas las virtudes y fabricó de su pecho un nido purísimo de castísimos amores.

Doña Margarita, que en las cumbres elevadas del Trono hubiera brillado con irradiaciones deslumbradoras, se agigantaba y su indiscutible personalidad adquiría mayor relieve en la soledad del desierto, velando la inocencia de sus angelicas lijas y contortando y encajando y dando vida, luz y calor á la única esperanza, positiva y realizadora, que queda á la España en su infortunio y orfandad... Isabel la Católica cabalgando sobre los muros de Granada y recogiendo con

altanero desdén las llaves de la ciudad morisca, bañadas con las lágrimas del rey Chico, es menos grande que Doña Margarita en Irache, infundiendo vida con el calor de su aliento á los cuerpos yertos por el frío, secando llantos dolorosos, abriendo horizontes de esperanzas á espíritus cerrados á todo consuelo, arrancando almas á la desesperación y derramando pródiga, raudales de caridad poetizadas por una modestia encantadora, que permite á la desgracia besar la mano, nunca bajar la frente.

Allí se revelaba Doña Margarita con todos sus encantos, sus hechizos y su coquetería infantil; su inocente sonrisa apagaba en los labios la blasfemia arrancada por el dolor físico y el sufrimiento moral; su compasiva mirada impregnada de celestial dulzura era el rayo de luz pálida y melancólica que suavizaba los tonos aspéros y vivos de aquel cuadro desgarrador de miserias humanas....

El trono de sus grandezas mas que en la fastuosidad suntuosa de una corte aduladora, estaba junto al lecho del moribundo.

La Reina que vende sus joyas para enjugar una lágrima, dulcificar un dolor, acallar un gemido y llevar un mendrugo de pan á una boca hambrienta y que no se desdena de cortar su real cola y vestir con ella las desnudeces del harapiento, esa es una Reina española, noble, caballeresca, sentimental, democrática, liberal, como liberal siempre ha sido el pueblo español.

Doña Margarita nacida en régia cuna alternó con el pueblo, fué democrática y liberal, en el recto sentir de la palabra. Por eso todos los españoles al pronunciar su nombre bendito, se descubren la cabeza y se inclinan de respeto.

Pasó haciendo bien, dice en belisimo estilo, el Sagrado Texto; durmióse entre los hombres para despertar entre los ángeles, según la frase del gran tribuno de la democracia católica.

Desde el Cielo continúa ejerciendo para España aquella misión santa, que le asignara la Providencia en este mundo: *Angel de la Caridad*.

B. T. D.

A Doña Margarita de Borbón en el primer aniversario de su muerte.

Así lo quiso Dios.

Su cuerpo inerte cayó en la fría é insondable fosa, y fueron á verter sobre su losa lágrimas dolorosas por su muerte, con su esposo y sus hijos tan amados, fué á llorarla también un pueblo entero, un pueblo de valientes y soldados con dolor verdadero.

Murió la Reina á quien un pueblo aclama, su alma al cielo se fué entre resplandores y en el suelo dejó, la ilustre dama, lo que dejan las flores.

A. R. B.

LA FORMULA.

La anarquía ha vuelto á reaparecer en el teatro de la sociedad, formidable y amenazadora, con el ceñudo semblante y fiera mirada de siempre.

Se ha aventado el rescoldo y el fuego se ha reavivado intenso y abrasador. Sea revelación matemática de un plan perfecto fraguado en la oscuridad de las sombras, sea ráfaga instantánea de fanatismo delirante, el hecho concreto y terminante es la sanción sangrienta del credo anarquista.

Los negros poderes de la miseria harapienta sin hoja de parra con que cubrir su desnudez, levántanse airados en el concierto de la vida y arrojan á la sociedad sentada en el crimen y la mentira, todos los agravios y toda la hiel con que amargara sus esperanzas y marchitara sus ilusiones.

El proyectil de Lefauchaux marchando directamente al corazón de la víctima señalada y la bomba Orsini matando al azar loco son expresiones de una fórmula misma, instrumentos fatales de un agente poderoso, derivaciones ineluctables de un principio basado inamoviblemente, en los organismos de la desquiciada sociedad.

La frecuencia con que se repiten estos atentados monstruosos, negaciones absurdas de todo sentimiento é instinto humanitarios, indica que por las venas de nuestra sociedad corre un torrente de lava ardiente, que no puede contenerse en el angosto sistema de una política rastrera y menuda y rompe furioso las carcomidas paredes que le encauzan y en su desbordamiento todo lo arrastra y abrasa....

Con el hierro y el fuego quiere acallarse el fiero rugir de la anarquía y con la represión violenta piéasase atajar su desenvolvimiento natural y su avance incontrastable y el anarquismo toma el hierro candente y lo rompe desesperado sobre la frente de sus domadores. La ola cenagosa formada por el fango de las pasiones bestiales y concupiscencias criminales va subiendo y amenaza anegar todo. El buitre feroz no está saciado aún de carne humana, y á la leyenda soñada por Luisa Michel le faltan muchas páginas de sangre y de ho-

rrores, que se encargarán de escribir nuevos redentores de la humanidad doliente. En la Iglesia nueva hay muchos altares vacíos, que han de ocupar los mártires de la idea novísima, los confesores de su fe, los doctores de su doctrina, los pontífices de su credo y las vírgenes de su moral.

Los ídolos de barro, ante los cuales se ha encorvado la humanidad miserable en este siglo, tiemblan en sus asientos y sus sacerdotes y sus augures murmuran siniestros presagios para su dominación ominosa.

Una revolución los improvisó y de las llanuras de la mesocracia los encumbró á las alturas de la realceza, y los levantó sobre los hombros del pueblo, al que como aurigas despiadados, han castigado continuamente con la tralla de sus ambiciones insaciables y egoísmos desenfundados; otra revolución más radical, más amplia y más franca rasga el manto real con que cubrían sus harapos, rompe en mil pedazos los pergaminos en que habían escrito sus títulos nobiliarios y sacude con espasmos de epiléptico, las cadenas de tiranía sultanesca con que se han aprisionado sus energías y sus fuerzas.

Lo hemos dicho repetidas veces y los hechos han venido á darnos la razón: con la fuerza y la violencia no se logrará, detener mucho menos sofocar, el anarquismo, lo que urge, lo que se impone con el apremio de la necesidad imperiosa de la naturaleza, es una revolución honda en las costumbres, traducida en leyes sabias, dulces y benéficas en consonancia con el espíritu divino, que informa el Evangelio.

El Evangelio con sus consejos sublimes y sus preceptos severos, infiltrando y compenetrándose hasta en las capas más bajas de la sociedad, resolvería magistralmente y á satisfacción de las partes contrarias, ese litigio encarnizado que sostiene el proletariado con la riqueza.

El Pontífice augusto, el venerable anciano Leon XIII, ha encontrado, en su inmenso y entrañable amor á la humanidad, la fórmula exacta del problema: *resignación en los de abajo, caridad en los de arriba*.

La falta de uno de los ingredientes destruye la eficacia de la receta y es absolutamente necesario el concurso, la conjunción armónica de entrambos elementos para la conjuración del gravísimo conflicto.

Es imposible de toda imposibilidad, que el aroma dulce de una resignación riente perfume el ambiente de

INFORMACIÓN POLÍTICA

LA EMBAJADA.

En Magazán ha sido objeto de una ovación indescriptible. Aquella prensa belicosa, que acentuaba la nota guerrera y que hablaba de la irreconciliable enemidad de la raza moruna y de la profunda inquina que á nosotros nos guardaba, se ha llevado un chasco mayúsculo. Martínez Campos ha sido recibido como correspondiente á una entidad política y militar como la suya. No yá la musa idílica y eglógica del meliflúo Moret sino toda la trompetería eólica del incomparable Castelar, se necesita para cantar al frenesí delirante del entusiasmo marroquí el festejar al héroe invicto, al pacificador universal, en fin al fenix risueño de la paz....deshonrosa.

El acto fué imponente, tierno, conmovedor; los mismos hilos telegráficos saltaban de júbilo al transmitir tan trascendental noticia. Lágrimas de alegría resbalaron por las tersas mejillas de Doña Cristina, al escuchar el relato de tan inesperada nueva.

A los acordes de una música estridente y chillona y del estruendoso sonar de los cañonazos del *Venadito*, hizo su entrada triunfal Martínez Campos. Aclamaciones, vitores, aplausos estrepitosos, en fin... la mar.

Pero Martínez no es hombre que guste de juerga y jolgorio y á fuer de práctico no quiso como su colega, el caudillo cartaginés, dormirse sobre las delicias de Capua y dió orden de continuar el viaje para el día siguiente.

Tuvo que desistir de su empeño ante las respetuosas observaciones del bajá, con gran contentamiento de los sibaríticos *sportaman* que le acompañan que ven con muy buenos ojos el nuevo giro que ha tomado la cuestión de Melilla. Martínez está muy disgustado con el paso lento, muy lento de los camellos, porque arde en deseos de celebrar una conferencia amistosa con el príncipe de los creyentes. Todo se andará.

SILVELA.

Si los dolores del *peroné* de Sagasta no se hubieran amenguado con las pruebas sinceras de franca amistad que nos acaba de dar el pueblo musulmán, hubiera encontrado un grandísimo lenitivo en el discurso de Silvela.

¡Qué discurso para Sagasta! Tuvo cargos durísimos para su gabinete, disecó con el fino escalpelo de su crítica mordaz todos sus actos y gestiones, pero no le fué en zaga el varapalo fenomenal que propinó á su *compare* Antón.

A vuelta de maliciosas reticencias y transparentes alusiones, manifestó abiertamente su decidido propósito de no reingresar en el partido conservador hasta que D. Antonio no hubiera purificado sus pecados en el Jordán del silvelismo novísimo.

Rechazó con energía el mote de desidente; con que se les califica, diciendo que en todo caso á los conservadores antiguos es á quienes debe aplicar con justicia.

Dos grandes esperanzas tenía el pobre D. Paco que ha visto marchitadas en flor; una rápida reorganiza-

ción del partido conservador y una fecunda labor del partido fusionista.

Desecha como una herejía política, todo propósito de formación de un nuevo partido, pero tampoco quiere ayudar el conservador si antes el monstruo contrito no entona el *mea culpa*.

No particularizó las ideas, ni ofreció soluciones prácticas á los grandes problemas que pesan hoy sobre la España, nada de eso; lo que hizo solamente fué puntualizar la disidencia que le separa de las huestes conservadoras.

D. Antonio, al tener noticia de lo discursado por su antiguo *leader* dijo: un discurso más. Tiene razón, un discurso más, que para nada ha de influir en la baja de los cambios, en la prosperidad de la industria arruinada y en la curación de la agricultura agonizante, que es precisamente lo que España quiere que demuestren sus eminencias.

LAS CORTES.

No se abren, pese á quien pese, hasta Marzo. Sagasta se hace el sor-do al clamoreo de los diputados. Todo el mundo censura este proceder anti-constitucional.

LA MAYORIA

Sagasta á pesar de sus conjuros, no logra reducirlos á la sumisión, aunque otra cosa quiera hacernos tragar un novel diputado de esta provincia y un periodista, muy dado á fantasear en su provecho.

El Sr. Ferratges continúa recibiendo adhesiones de centros catalanes y de representantes en Cortes de este país, contra los tratados de comercio.

Ha recibido una de gran importancia, la de la Cámara agrícola de Maldá (Lérida), que cuenta con 11 000 agricultores afiliados.

Los términos de esta adhesión son muy expresivos y hasta vehementes.

Un fusionista que ha ocupado importantes cargos ha apostado que pasarán de 40 los diputados que votarán contra el gobierno desde los primeros momentos.

Y luego que nos venga la *Lncha*, diciéndonos que lo de la disidencia es una pura invención. Si su director fuera diputado, ya cremos que no figuraría entre los rebeldes, porque es demasiado conocido su amor al *turrón*.

EL LAZARILLO DE TORMES.

LOS FUNERALES de la Excm. Sra. Condesa de Villalobos.

(Del *Correo Español* del 25)

Esta mañana acaban de celebrarse con la suntuosidad y magnificencia que hacían esperar las numerosas simpatías que tuvo en vida la ilustre finada.

El templo de Santa María la Real de la Almudena estaba decorado con los fúnebres atavíos de las grandes solemnidades con que la Iglesia honra á sus hijos que salen de este mundo de lágrimas y penas; un severo túmulo rodeado de blandones se alzaba en el centro, y los altares estaban asimismo cuajados de luces.

Poco despues de las once comenzó

el Oficio, y á las once y media, en que daba principio la Misa de *Requiem*, era ya materialmente imposible penetrar en el templo, completamente lleno de personas que acudían á tributar el homenaje de sus plegarias al alma de persona tan respetada y querida.

A la una de la tarde ha terminado la solemnidad, desfilando por delante del duelo infinidad de personas de todas las clases sociales, la alta aristocracia, multitud de dignísimos miembros del clero, y en enanto á los carlistas, seguramente todos cuantos había en Madrid y podían disponer de ese tiempo para consagrarlo á la santa memoria de la madre del señor marqués de Cerralbo, figurando á la cabeza de todos ellos los diputados, los militares, la Junta directiva del Círculo, y podemos decir que el Círculo en pleno.

Hoy no tenemos espacio ni tiempo para dar algunos nombres, ya que todos es imposible recordarlos; pero mañana, Dios mediante, subsanaremos en cuanto podamos esta falta, para formar con ellos espléndida corona de admiración y cariño hacia la ilustre dama cuya pérdida lloramos.

Presidían el duelo los señores siguientes:

El director espiritual de la señora condesa, P. Mata, superior de la Congregación de misioneros del Corazon de María.

El Excmo. señor don Cristóbal Colón, duque de Veragua, de uniforme de almirante.

El Ilmo. señor don Andrés Gambos.

Los señores don Carlos y don Domingo de Aguilera.

El Excmo. señor general don José R. Carbonell.

Y el Excmo. señor marqués de Goicoerrotea.

Sirvan tantas oraciones para mayor santificación del alma de la piadosísima madre de nuestro muy querido Jefe delegado, y sean para sus ilustres hijos un testimonio consolador de los recuerdos de bendición que ha dejado en este mundo y en esta sociedad, donde vivía la difunta condesa de Villalobos.

ATENTADO

contra el Gobernador civil de Barcelona

Según nuestros informes el hecho ocurrió de la siguiente manera.

Como acostumbra la mayor parte de los días, el señor Larroca avisó que le arreglaran el carruaje con objeto de salir á paseo.

A las cuatro menos cuarto salió de sus habitaciones acompañado de su secretario. En cuanto llegó á la puerta de la calle los guardias que acostumbran ocupar la acera saludaron al señor Larroca. El número de dichos individuos era bastante regular, lo suficiente para que ningún osado se permitiera imponente perpetrar una agresión.

Salió la puerta el señor Larroca, siguiendo detrás el señor Azpiazu.

Apresurase el lacayo á abrir la portezuela, subió el Gobernador y daba órdenes al cochero cuando, precipitadamente, acercóse un sujeto, pobremente vestido y alargando el brazo derecho, á quemarropa le disparó un tiro de pistola. Este rozó al señor Azpiazu.

Imposible es consignar á punto fijo lo que ocurrió entonces. El Gobernador la deóse y probablemente hubiera caído á

no haber corrido en su auxilio el secretario. El agresor se disponia a disparar de nuevo, pero no pudo efectuarlo por haberse echado encima varios guardias que le desarmaron y sujetaron en un momento. El señor Larroca en brazos del secretario y de varios agentes del Orden público fué conducido a sus habitaciones particulares. El proyectil penetró en la mandíbula izquierda donde quedó alojado. De su herida manaba bastante sangre. A pesar de su estado, no perdió el señor Larroca la serenidad, pues suplicó a los que le rodeaban que no se alarmaran porque no habia sido nada. Su carruaje particular partió con velocidad a la casa de socorro más inmediata a buscar algún facultativo. No trascurrió mucho tiempo sin que se presentasen varios, los cuales auxiliaron de primera intención al señor Larroca. A las cuatro y media presentóse el doctor Cardenal quien examinó detenidamente la herida. El agresor llamase Ramon Morull Comas, de 34 años de edad, soltero, albañil, natural y vecino de San Andrés de Palomar. Es alto, enjuto de carnes, tipo vulgar, usa bigote negro y viste de pana amarillenta. En cuanto fué detenido y encalabozado, interrogó uno de los de la policia: ¿Por qué has disparado contra el gobernador?—Porque deseaba exterminar al que ha sembrado el terror entre nosotros. ¿Luego eres anarquista?—Yo no soy nada. Despues añadió que no habia disparado contra el caballero sino contra el gobernador.

De las averiguaciones practicadas por la policia resulta que Morull se presentó ayer tarde, a las tres, en casa Vives, calle de Fernando, y compró por cuatro pesetas una pistola Lefaucheux, de 9 milímetros, dándole el dependiente dos cápsulas de regalo, segun es costumbre. Luego se dirigió por la calle de Fernando a la Capitanía general y se estacionó en la plaza de Palacio donde vió al gobernador asomando en un balcón. Como el coche estaba junto a la puerta, esperó cerca de él, y cuando lo ocupó el señor Larroca con el secretario señor Azpiazu, cometió el crimen. Declaró Morull que vivía en la calle de Vistalegre de esta ciudad, pero a pesar de que la policia lo recorrió casa por casa, no se dió con el domicilio indicado. Luego se supo que vivia en San Andrés de Palomar, y un registro que se practicó en su casa, no dió resultado alguno. Segun se nos dice, Ramon Morull era poco amigo del trabajo y mucho de cafés y casinos; pero que acosado por las necesidades, hace unos pocos años tomó el oficio de albañil, estando actualmente sin trabajo.

El autor del atentado declaró, a lo que parece, que no tenía cómplice alguno. Empero, ocurriósele al agente Alsó ir en busca del dependiente de la armeria de Vives y traerlo al Gobierno civil. El dependiente declaró que se habían presentado ayer tarde dos ó tres hombres a comprar pistolas del mismo precio, pero añadió que dado el número de ventas que se realizan, no se fijan en los compradores. Anádese, y esto es un buen dato, que actualmente estaba sin trabajo y que anteayer un amigo le dió dos pesetas para comer. ¿De dónde pues sacó las 4 pesetas para comprar la pistola? Ello es que la policia creyó conveniente detener ó diez ó doce sujetos y encerrarlos en los calabozos del Gobierno. Parece ser que ayer se presentó Morull en el Gobierno civil y habló al inspector de guardia sobre uno de los detenidos, prolongando la conversación hasta que bajó el señor Larroca. Como no tenía anteayer todavía el arma, créese probable que iría allí para conocer personalmente al Gobernador civil.

Parece que al disparar Morull tenía cerca de él algunos cómplices, los cuales fueron precipitadamente. Segun el diagnóstico facultativo, el señor Larroca presenta: «una herida conificio de entrada en la mejilla izquierda, con incrustación, probable del proyectil en la cara interna del maxilar inferior. Intentada la extracción, ha sido imposible sacar una esquirla (fragmento de hueso) pero no el proyectil, notándose las huellas del mismo en esta porción del hueso».

Como no hay seguridad absoluta del sitio preciso donde está alojada la bala, ha sido opinión del doctor Cardenal aplazar la extracción de la misma. Por teléfono dieron cuenta del hecho al Juzgado de guardia y al poco rato fueron al Gobierno el Juez señor Subirana y el escribano señor Torras. El primero que asistió fué el Juez especial señor García Domenech, quien dió que la instrucción del sumario correspondía al Juzgado de guardia. Despues del hecho púsose en movimiento la policia verificando activas pesquisas para poder perseguir algunos sujetos sospechosos que pueden estar relacionados con el hecho. A última hora fueron detenidos varios individuos de ideas anarquistas.

COMENTARIOS.

Apenas debemos hacerlos porque a todos nuestros lectores se ocurrieron. Como se demuestra una vez más, el anarquismo—que, segun rumor público es el causante del atentado—es una agrupación ó partido organizado, dispuesto y decidido á todo, sin cortar sus bríos la persecución de que es objeto. Los atentados se suceden con pasmosa frecuencia y á este paso Dios sabe solamente á donde iremos á parar. Está demostrado que los gobiernos que toleraron la propaganda anarquista se ven impotentes para impedir sus lógicas, aunque terribles consecuencias. Ni las víctimas, ni las persecuciones intimidan á esos enemigos del orden, antes al contrario, parecen animarlos para continuar su desatentada conducta. Precisa, pues, que los gobiernos cambien de sistema si quieren volver la seguridad al público. Creemos que los atentados son demasiado elocuentes para que nos entretengamos en encarecer sus desastrosos efectos. Unimos nuestra voz de protesta al clamoreo general de Barcelona y pedimos á Dios se apiade de esa sociedad victima de los desaciertos de los hombres.

CRÓNICA GENERAL

Al objeto de poder dedicar un piadoso recuerdo á la malograda Reina, D.^a Margarita de Borbón (q. e. g. e.) y de dar cabida en este número al relato del último golpe de los anarquistas, nos vemos obligados á mermar notablemente esta sección y retirar unas cuantas puntadas que teníamos escritas para las declaraciones políticas fin de siecle del novel diputado por Torroella de Montgrí, reveladas por el curioso reporter de la Lucha.

Las daremos en el número próximo. —El martes 30 del actual, á las 6 de la tarde, comenzará el Quinario dedicado á venerar las llagas del Redentor; con sermón todos los días á cargo del Rdo. Sr. D. Francisco Morferte, Pbro.

—Hoy la Archicofradia del Purísimo é Inmaculado Corazón de María instalada canónicamente en la iglesia de S. Felix, celebrará Comunion general á las siete y media de la mañana; á las cuatro y media de la tarde dará principio la función con las oraciones y ejercicios de costumbre y enseguida el sermón á cargo del Reverendo Dr. D. Luis Palahí.

—Hoy en el salón de sesiones del Ayuntamiento tendrá lugar la rectificación del alistamiento de mozos para el próximo reemplazo.

—El relato que damos del inicio del atentado de que ha sido victima el gobernador civil de Barcelona, señor Larroca, está tomado de nuestro querido compañero El Correo Catalá.

—El mercado de ayer fué bastante regular y concurrido, no tanto empero, como era de esperar del buen tiempo que hizo

—Como anunciamos hoy saldrá de la Iglesia del Carmen la procesión de la Bula de la Santa Cruzada.

—En las altas esferas del gobierno ha producido honda impresión el atentado de Marull, habiendo preguntado telegráficamente á las autoridades de Barcelona si se trataba de un hecho aislado ó relacionado con los sucesos anarquistas.

—Todos los ministros están por violentas medidas de represión enérgica. No está ahí el remedio, ó sino al tiempo.

—Ayer en las primeras heras de la mañana y de la noche reinó un frío crudo é intensísimo. Durante el día el sol primaveral que disfrutamos hizo olvidar en parte los rigores que habiamos sufrido por la mañana y temer por los de la tarde.

—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo secretario de este gobierno civil don Manuel Valcárcel.

—Se encarga la busca y captura del desertor del Regimiento infanteria de Aragón, Pascual Casadevall Muntada natural de Figueras y del presunto alienado Tomás Cos y Corretger fugado de su domicilio de Jafre.

—Ha sido nombrado Auxiliar Vista de la Administración principal de Aduanas Port-Bou, don Gonzalo Luanco y Garcia Argüelles que servia igual cargo en Vade Alcántara.

—El administrador de la aduana de Palafrugell hace saber que necesitando un local para establecer en él las oficinas de aquella aduana, invita á los dueños de casas que desean arrendarlas al Estado pueden presentar proposiciones en aquella Administración hasta el día 23 del próximo Febrero.

—El día 20 del actual se cometió un robo en la casa que en la calle de Creixell del pueblo de Borrásá posee don Ramón Morató Calls.

Los ladrones penetraron en dicha casa por una cuadra gallinero rompiendo un tabique y descerrajando una puerta del molino aceitero que existe en la misma casa.

—Dícese que los cacos, lleváronse 150 pesetas en 25 monedas de oro y 50 en papel, unos pendientes de oro, un alfiler y una sortija del referido precioso metal.

—Cálculase que el valor total de lo robado asciende á 750 pesetas.

—Y los ratas tan campantes, pues no han sido habidos.

—Se ha concedido licencia de carruajes para transportar viajeros desde Torroella de Montgrí á la Bisbal y viceversa á Plácido Matas.

—Por la Dirección general de penas se ha ordenado la busca y captura de Francisco Boqueras y Benaigues, fugado de la cárcel de Falset el día 15 del corriente.

—El Tribunal Supremo de París ha desechado el recurso de casación interpuesto por la defensa del anarquista Vaillant contra la sentencia que le condenaba á muerte por el atentado contra el Parlamento francés.

Dentro el plazo de veinte días debe tramitarse el expediente de ejecutoria cuyo trámite final ha de ser la ejecución del reo.

—Un telegrama de Munich dice que es esperado en Woerishofen el P. Ceferino González que vá allí á someterse al tratamiento hidroterápico del sacerdote Kreipp.

—Anoche á las 6 y media fué viaticado el Beneficiado de la Catedral Rdo. Carlos Crehuet.

Deseámosle un pronto alivio en la enfermedad que padece.

La embajada.

Mazagán 22.

La plaza que da ingreso en la ciudad estaba desde muy temprano llena de askaris que ostentaban vistosos uniformes.

Los askaris marchaban á los acordes de una música especial, de uno en uno, como tienen por costumbre.

El elemento europeo residente en Mazagán no ocultaba el entusiasmo que sentía ante la próxima llegada del embajador extraordinario.

Por la via pública pululaban muchos militares de todas graduaciones.

Los moros, vestidos de gala, revelaban claramente la curiosidad de que estaban poseidos.

Las azoteas veíanse cuajadas de moras envueltas en amplios jaiques. Parecían estatuas en diversas actitudes.

Todo demostraba en Mazagán que las autoridades querian dar al recibimiento cuanta solemnidad pudieran, y que el populacho tenía extraordinaria curiosidad por conocer al embajador.

El cuadro entonces ofrecía la muchedumbre moviéndose en todas direcciones, la diversidad de los pin-

CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

Table with columns: ANTEAYER, AYER, and sub-columns for Con-tado, Fin mes, Próxi mo. Rows include Deuda Interior 4%, Exterior 4%, Billetes Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones F. C. Norte de España, Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6%, etc.

Telegrama de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20 y Subida de San Martín 1, pral.—Gerona.

El bauarte.

torescos trajes, la reposada marcha de los askaris y los acordes de la música era realmente extraño y casi imposible de describir.

El sol, verdadero sol africano, brillaba en un cielo de azul purísimo, no empañado por la más ligera nube.

A las nueve y media de la mañana el «Conde de Venadito» saludó á la plaza, anunciando con el estampido de los cañones la llegada del embajador.

Entonces todo el mundo se puso en movimiento. El muelle hallábase obstruido por la gente hasta tal punto, que no se podía dar un paso por él. Militares y paisanos, personas de diversas naciones, de distintas razas y colores, europeos, árabes, marroquíes, formaban un conjunto abigarrado y extraño. Por todas partes resonaban gritos cuyo significado no me ha sido posible comprender. La mayor parte de los moros permanecían en una especie de éxtasis admirativo.

A semejanza del aragonés del cuento, que creía que el rey era de oro, muchos se figuraban que iban á ver en el general Martínez Campos un hombre distinto de los demás hombres; tal es el concepto que habían formado de la embajada.

Con objeto de recibir al general acudió tambien al muelle todo el personal diplomático y militar que hace seis días llegó á ésta en el «Legazpi» y en el «Mogador.»

Al dar las doce resonaron nuevamente los cañones del «Conde de Venadito», anunciando la salida del general.

El momento del desembarco fue verdaderamente grandioso.

Mientras el «Conde de Venadito» disparaba veintiun cañonazos, y la batería de la plaza contestaba con

otros tantos para saludar al embajador, la falua del «Conde de Venadito» avanzaba rápidamente conduciendo al general Martínez Campos, brigadier señor Rivera, otros varios señores y comandantes del expresado buque y del «Legazpi.»

A medida que se acercaba la falua, la gente que ocupaba las eminencias del terreno, las azoteas, los botes, las peñas de la playa, y el muelle, parecía experimentar una espectación inmensa.

Nadie apartaba la vista de la falua, como si todos pretendieran distinguir, antes de verla, la figura del enviado de España.

Al saltar aquel en tierra, el bajá de la ciudad se adelantó hácia él para darle, por medio del intérprete, la bienvenida en la siguiente forma:

—En nombre del Sultan os felicito por vuestra feliz llegada, y ya que he tenido el placer de conoceros, os deseo el favor de Alah.

A esta salutación del bajá contestó el señor Martínez Campos con breves palabras dando las gracias.

En seguida preguntó al bajá si estaba ya todo preparado para emprender inmediatamente la marcha con dirección á Marrakesh y quien era la persona con quien tenía que entenderse para disponer todo lo referente al itinerario.

La prisa manifestada por el señor Martínez Campos sorprendió, según parece, al bajá, que contestó visiblemente contrariado que se lo haría saber sin pérdida de tiempo.

Pocos instantes despues la comitiva se puso en marcha con dirección á la ciudad.

Cuando el general, que vestía de uniforme y llevaba casco de campaña entró en Mazagán, iba corriendo de-

lante de la comitiva un numeroso gentío, entre el cual figuraba innumerable enjambre de chiquillos, que no se cansaban de mirar al embajador y á las personas que forman su séquito.

Como la gente obstruía á veces el paso de la comitiva, los skarís que iban delante de ella abrían paso, dispersando á la multitud á palo limpio, procedimiento que, al parecer, está allí en uso y argumento ante el cual se convencen los habitantes de esta tierra.

Después de haber pasado la primera plaza, á que ya me he referido, el embajador montó á caballo y dió orden para que los demás hicieran lo mismo.

Hecho así, los militares salieron á la desbandada, dirigiéndose á los campamentos.

Con este motivo hubo durante algún rato bastante bullicio y animación, pues á la gente le llamaba sobre manera la atención el espectáculo, para ella inusitado, que ofrecían los españoles.

El general Martínez Campos ha recibido de los moros la *muna*, regalo que consiste en ocho carneros, cincuenta gallinas, cien panes, veinte palomas, cinco pilones de azúcar, dos jarros de manteca, cajas de velas, té y café, y cuatro canastas de huevos.

Ignoro si esta extraña ofrenda se hace con objeto de que aquellos á quienes se hace no carezcan de provisiones durante el camino.

La ceremonia de la entrega es muy extraña. Las expresadas provisiones han sido entregadas por el kaid de la *muna*, que al hacer la presentación de la misma pronunció el siguiente discurso:

«Embajador del rey de España, el

muy poderoso: Os hago presentación de la *muna*, ofrenda que os es debida y que según inmemorial costumbre se hace á los que como vos traen altas representaciones. Dignaos aceptarla, alto y poderoso embajador, pues vuestra aceptación será grata al Sultan, mi señor, y honrosísima para aquel que os la entrega. Y que Alá sea con vos, porque él es el grande y el que todo lo puede.»

Para agasajar al embajador, los moros celebrarán esta tarde fiestas y correrán la pólvora delante del campamento.

Mañana saldrá de aquí la embajada con dirección á Marrakesh.

El general Martínez Campos quería hacer el viaje en cuatro días, y así se lo manifestó claramente al bajá. En vista de la imposibilidad de realizarlo en tan corto tiempo, fijó luego el plazo de cinco días; pero por fin no ha tenido más remedio que resignarse á llegar á Marrakesh en seis jornadas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

San Cirilo obispo.

SANTO DE MAÑANA.

San Francisco de Sales obispo.

CUARENTA HORAS

Pasan á la Iglesia de las Bernardas.

REGISTRO CIVIL.

Día 26.

NACIMIENTOS.

Varones, 4.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

Rita Vendrell, 65 años.

DIA 27.

NACIMIENTOS.

Varones, 0.—Hembras, 3.

DEFUNCIONES.

Ninguna.

MATAS.

SECCION DE ANUNCIOS

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapateria Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCION, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.



Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

Aprendiz

En esta Imprenta se necesita uno.

El Cirujano Dentista

LEON AUDOUARD

ha trasladado su gabinete á esta capital,

Calle de la Forsa, 1, Pral.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folleto, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

CORT-REAL 18—GERONA.

Quienes pueden acreditar los pronto y económicos servicios que ofrezco esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

SEGUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (N.º) 10
GERONA.

FÁBRICA DE OBJETOS DE ARTE EN BRONCE Y OTROS METALES Orfebrería Religiosa

ESTUFAS Sistema DAMIANS

Grandioso surtido de ESTUFAS Á GAS, braseros y braserosillos. DESPACHO: Escudillers, 24, 26 y 28. FABRICA: Balmes y Mallorca BARCELONA

RELOJERIA

ANTEOJOS Y LENTES

Ventas y

composturas garantizadas

Relojes de precisión y de marcas de la mayor aceptación; reguladores, relojes de pared, sobre mesa y despertadores, recibidos directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, concha, nickeline, metal inoxidable y acero.

Cristales de Roca del Brasil, Periscopicos de Wollaston, Crown-glas puro y otros de materias extra blancas, limpiadas y diafanas. Cristales neutros de todos tintes para descanso y conservación de la vista.

Ejercisión esmerada de las prescripciones de los SS. médicos oculistas, en medidas métricas (dioptrias).

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los paises.

Proveedor de Comunidades religiosas.



RELOJERIA

de FRANCISCO SOLÁ

Pórticos de la Rambla, 26.—Gerona

GERONA.—Imprenta de Manuel Liach.